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CMIC NACIONAL 

 

Estabilidad, clave para el sureste 
(2025-05-20, Redacción, Diario de Chiapas CHIS (sitio), ) 
Para que los polos de desarrollo previstos para el sureste del país, dentro del Plan México, sean 
viables, se requieren al menos siete elementos que pasan por condiciones de seguridad hasta 
de tipo social, destacó en una entrevista el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC), Luis Méndez Jaled. "Se requiere desarrollo de capital humano, 
asegurar la proveeduría, de logística para poder aprovechar las ventajas comerciales, y con ello 
potenciar proyectos como la Línea K, el transístmico, que sin duda son proyectos que buscan 
poner en el radar a esta región del país". 
 
Desde el Piso de Remates // Gloria Guevara, en recta final para ONU Turismo 
(2025-05-21, Maricarmen Cortés, 24 Horas, . 14) 
Braulio Arsuaga, presidente del Consejo Nacional Empresarial Turístico (CNET), festejó el 
ingreso de este organismo en calidad de afiliado especial al Consejo Coordinador Empresarial, 
porque el turismo representa el 8.6 % del PIB, genera 5 millones de empleos directos y divisas 
por más de 32 mil millones de dólares. Además, el CNET agrupa a un total de 19 asociaciones, 
así como diversas cámaras: CANAERO, CANIRAC, CMIC y CANAPAT. 
24-Horas.mx (Sitio), 
 

DELEGACIONES CMIC 
 

Constructores van por obras públicas 
(2025-05-21, Redacción, EDO.MEX Milenio Edo. México, . 6) 
El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en entidad, 
Arnulfo Martínez Sánchez, confió en que a más tardar en junio inicie la contratación de obra 
pública por parte de los ayuntamientos, sin embargo, en muchos casos estos solo contratan uno 
o dos ingenieros de manera particular y hacen uso del personal de obras públicas municipal, 
dependiendo del tamaño de la obra. 
 

Acuerdan Municipio y CMIC construir obras de calidad 
(2025-05-20, Redacción, Muro Político MX (sitio), ) 
Al presentar el Programa de Obra 2025 para Victoria, el presidente municipal Eduardo Gattás 
Báez, firmó con la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) el convenio 
de colaboración para fortalecer la vinculación institucional y dar certeza a cada peso que se 
invierta en infraestructura urbana y rural en la Capital de Tamaulipas. En su intervención, el 
presidente del Comité Directivo de la CMIC Tamaulipas Centro, Ing. Jorge Adán Contreras 
Galván, reconoció la disposición del Gobierno Municipal de Victoria al diálogo constructivo y 
"visión para trabajar de la mano con los constructores formales en beneficio del desarrollo y 
progreso de nuestra ciudad". 
Nota Tamaulipas TAMPS (sitio),Sentido Común TAMPS (sitio),La Fuente Noticias TAMPS (sitio), 
 

CMIC Quintana Roo Espera Recuperación con Nuevos Proyectos Públicos 
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(2025-05-20, Redacción, Diario Cambio 22 QROO (sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Quintana Roo informó que, 
según datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), el valor de la producción 
de las empresas constructoras locales disminuyó un 2% durante el primer trimestre de 2025. No 
obstante, la cámara confía en que los próximos paquetes de inversión pública, tanto federal como 
estatal, contribuirán a la recuperación del sector. Ulises Morales, Presidente de la CMIC en 
Quintana Roo, destacó que, aunque el déficit de mano de obra ha alcanzado el 30%, se están 
implementando programas de capacitación para suplir la demanda de personal calificado. Se 
espera que, para finales de 2025, la situación se estabilice y el sector retome su ritmo habitual 
de crecimiento. 
 

Firman CMIC y UCECH Convenio de Colaboración para Impulsar a constructores 
(2025-05-20, Staff, CDJ CHIH (sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) encabezada por Julio César 
Mercado Rodríguez en compañía de la Unión de Constructores Electromecánicos de Chihuahua 
(UCECH) realizaron la firma de un convenio de colaboración para la capacitación de agremiados. 
Dicho convenio se realiza con el objetivo de fortalecer la capacitación, productividad y desarrollo 
profesional del sector constructor de la ciudad, el acuerdo establece un marco de trabajo conjunto 
entre ambas organizaciones. 
 

Se reúne Gattás con CMIC Victoria 
(2025-05-20, Redacción, Nota Tamaulipas TAMPS (sitio), ) 
El alcalde de Victoria, Eduardo Abraham Gattás Báez, se reunió con el presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Victoria, Jorge Adán Contreras Galván. 
El edil, presentó el proyecto del Plan Municipal de Obra Pública el cual beneficiará a los 
ciudadanos y sobre todo también a las constructoras locales, ya que ellos desarrollarán todos los 
proyectos. 
 

Municipio y CMIC acuerdan garantizar calidad en obras 
(2025-05-20, Daisy Herrera, Daisy Herrera TAMP (sitio), ) 
El alcalde Eduardo Gattás Báez firmó un convenio de colaboración con la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC) para ejecutar obras de calidad. Durante la presentación 
del Programa de Obra 2025, el alcalde destacó que esta alianza garantizará que cada peso 
invertido en infraestructura urbana y rural tenga un impacto positivo. El Presidente de la CMIC 
Tamaulipas Centro, Jorge Adán Contreras Galván, celebró la disposición al diálogo y la apertura 
del Gobierno Municipal para trabajar en equipo. 
 

CCE Puebla presenta Agenda Empresarial para impulsar desarrollo económico y social 
(2025-05-21, Redacción, Carlos Martín Huerta PUE (sitio), ) 
El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) de Puebla, liderado por su presidente Héctor Alberto 
Sánchez Morales, presentó al Gobernador Alejandro Armenta Mier y su Gabinete la Agenda 
Empresarial para la Inversión y Desarrollo Económico, un plan estratégico para fomentar el 
crecimiento económico, la inversión y la generación de empleo en el estado. Esta iniciativa busca 
posicionar a Puebla como un referente nacional en desarrollo económico y social. El encuentro 
abordó temas clave como: Marco propicio para la inversión y Estado de Derecho, presentado por 
Héctor Alberto Sánchez Morales (CCE). Seguridad y empleo para la mujer, expuesto por Beatriz 
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Camacho Ruiz (COPARMEX). Inversión y parques industriales, a cargo de Joanna Trujillo Polaco 
(CANACINTRA). Proyectos estratégicos para el futuro de Puebla. Se presentaron más de diez 
propuestas específicas con objetivos, descripciones, inversiones, etapas de desarrollo e impacto 
social, entre las que destacan: Sistema de Transporte Masivo (Metro) y mejoras carreteras, por 
Gustavo David Vargas Constantini (CMIC). 
 

Enrique Galindo inaugura renovación de la avenida más transitada de la capital 
(2025-05-21, Redacción, Policiaca San Luis SLP (sitio), ) 
El Alcalde Enrique Galindo inauguró la obra de rehabilitación de la Avenida Salvador Nava 
Martínez, en la que todos los trabajos se realizaron en horario nocturno "pensando en no 
interrumpir la vida cotidiana de los ciudadanos". Durante el acto, en el que estuvo presente 
Leopoldo Stevens Pérez, Presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en San Luis Potosí, el Presidente Municipal explicó que la inversión se 
concentra en materiales de vanguardia, utilizadas para autopistas de alto desempeño, además 
de que se emplean mano de obra y proveedores locales. "Cada peso invertido se queda en San 
Luis: genera empleo, compra insumos potosinos y reactiva la economía", subrayó, y celebró la 
coordinación con el Cabildo y Consejo de Desarrollo Social Municipal, pilares para otorgar 
transparencia y legalidad a cada etapa de la obra. 
Close Up SLP (Sitio), 
 

Obras no se detienen en Coatzacoalcos; así sobrellevan la ola de calor los contratistas y 
trabajadores 
(2025-05-20, Redacción, Diario del Istmo VER (sitio), ) 
Iván Ordaz Aréchiga, presidente de la Delegación Veracruz-Sur de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), reveló que debido a que los trabajos de infraestructura en 
el ámbito privado y público no se detienen, siempre hay un encargado de obra que está al tanto 
de evitar golpes de calor en los empleados expuestos a la intemperie. "La verdad es que las 
temperaturas en este periodo del año aquí en la zona son muy complicadas, se incrementa el 
consumo de hielo, de agua potable, siempre se tienen puntos de puntos de hidratación, incluso 
en las obras también se les surte con sueros cuando se preparan los termos", señaló Ordaz 
Aréchiga. Es precio mencionar de desde la semana pasada la Secretaría de Protección Civil 
(SPC) mantiene vigente su aviso especial por la tercera ola de calor, misma que ha dejado varios 
días con sensaciones térmicas que superan los 50 centígrados, ante lo cual la dependencia 
exhortó a cubrirse del sol e hidratarse constantemente. 
 

Sofoca calor a trabajadores; acortan jornada laboral 
(2025-05-20, Redacción, Superchannel 12 XHPNW COAH (Sitio), ) 
Ante las altas temperaturas que se registran en Monclova, constructoras se han visto en la 
necesidad de reducir o pausar la jornada laboral de los trabajadores de la industria de la 
construcción para prevenir golpes de calor, informó el ex Presidente de la CMIC, Eugenio 
Williamson Yribarren. Añadió que esta decisión la tomaron después de que ya se han presentado 
casos de golpes de calor entre trabajadores. 
 

Constructoras locales desarrollará el plan de obra pública de Victoria 
(2025-05-20, Redacción, Alberto Serna, Hoy Tamaulipas TAMPS (sitio), ) 
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El presidente municipal Eduardo Abraham Gattás Báez, se reunió con el presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Victoria, Jorge Adán Contreras Galván. 
El edil presentó el proyecto del Plan Municipal de Obra Pública el cual beneficiará a los 
ciudadanos y sobre todo a las constructoras locales, ya que ellos desarrollarán todos los 
proyectos. 
 

Incapacidad técnica o económica en el buque escuela 
(2025-05-20, Ana Luisa García, Hoy Tamaulipas TAMPS (sitio), ) 
La vinculación entre el Ayuntamiento de Victoria y la delegación de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), para llevar a cabo el Programa de Obra 2025 para esta 
ciudad capital, encierra el compromiso que da certidumbre, de que cada peso invertido en 
infraestructura, tiene como prioridad mejorar la vida de los habitantes con mejores calles, 
escuelas y parques. En este pacto en el que concurren el gobierno municipal que preside Eduardo 
Gattás y la CMIC, queda asentado que la obra pública se hará bien, con calidad, rendición de 
cuentas, sin dejar de advertir que la inversión se realiza con constructoras locales, lo cual 
representa una inyección económica para Victoria. En este caso se trata de la ejecución de 108 
obras de rehabilitación asfáltica, concreto hidráulico, agua potable, drenaje, educativo y vivienda.  
 

CENA DE NEGROS 
(2025-05-20, Daisy Herrera, Daisy Herrera TAMP (sitio), ) 
Al presentar el Programa de Obra 2025 para Victoria, el presidente municipal Eduardo Gattás 
Báez, firmó con la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) el convenio 
de colaboración para fortalecer la vinculación institucional y dar certeza a cada peso que se 
invierta en infraestructura urbana y rural en la Capital de Tamaulipas. En su intervención, el 
presidente del Comité Directivo de la CMIC Tamaulipas Centro, Ing. Jorge Adán Contreras 
Galván, reconoció la disposición del Gobierno Municipal de Victoria al diálogo constructivo y 
“visión para trabajar de la mano con los constructores formales en beneficio del desarrollo y 
progreso de nuestra ciudad”. 
 

Expone Alfonso Martínez gran potencial de relación con China 
(2025-05-20, Redacción, PCM Noticias MICH (sitio), ) 
En compañía del senador de Nanning China, Leo Xu, el presidente municipal de Morelia, Alfonso 
Martínez Alcázar, se reunió en Lázaro Cárdenas con representantes de diversos sectores 
productivos, como Abelardo Lozano Herrera, presidente de la Confederación Nacional de 
Transportistas (Canatram), a los que expuso las grandes oportunidades comerciales que existen 
mediante el enlace con China. Ante decenas de empresarios que se dieron cita en la sede de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), que preside David Salas Muñoz, 
el alcalde los invitó a aprovechar las ventajas competitivas de su puerto, que tiene una posición 
privilegiada no solo en México sino todo el continente. 
Mi Morelia MICH (sitio),Víctor Americano (Sitio),Portal Hidalgo HGO (Sitio),Grupo MarMor MICH (Sitio),Plana Noticias MICH 
(Sitio), 
 

Sofoca calor a trabajadores; acortan jornada laboral 
(2025-05-20, Redacción, Zócalo COAH (sitio), ) 
Ante las altas temperaturas que se registran en Monclova, constructoras se han visto en la 
necesidad de reducir o pausar la jornada laboral de los trabajadores de la industria de la 
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construcción para prevenir golpes de calor, informó el ex Presidente de la CMIC, Eugenio 
Williamson Yribarren. Añadió que esta decisión la tomaron después de que ya se han presentado 
casos de golpes de calor entre trabajadores. 
 

Incapacidad técnica o económica en el buque escuela 
(2025-05-20, Redacción, Noticias de Tampico TAMS (sitio), ) 
La vinculación entre el Ayuntamiento de Victoria y la delegación de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), para llevar a cabo el Programa de Obra 2025 para esta 
ciudad capital, encierra el compromiso que da certidumbre, de que cada peso invertido en 
infraestructura, tiene como prioridad mejorar la vida de los habitantes con mejores calles, 
escuelas y parques. En este pacto en el que concurren el gobierno municipal que preside Eduardo 
Gattás y la CMIC, queda asentado que la obra pública se hará bien, con calidad, rendición de 
cuentas, sin dejar de advertir que la inversión se realiza con constructoras locales, lo cual 
representa una inyección económica para Victoria. En ese marco de circunstancias el presidente 
del Comité Directivo de la CMIC Tamaulipas Centro, Ing. Jorge Adán Contreras Galván, 
reconoció al Gobierno Municipal de Victoria por su diálogo constructivo y "visión para trabajar de 
la mano con los constructores formales en beneficio del desarrollo y progreso de nuestra ciudad". 
 

PRESENCIA 
(2025-05-20, Daisy Herrera, Daisy Herrera TAMP (sitio), ) 
La vinculación entre el Ayuntamiento de Victoria y la delegación de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), para llevar a cabo el Programa de Obra 2025 para esta 
ciudad capital, encierra el compromiso que da certidumbre, de que cada peso invertido en 
infraestructura, tiene como prioridad mejorar la vida de los habitantes con mejores calles, 
escuelas y parques. En este caso se trata de la ejecución de 108 obras de rehabilitación asfáltica, 
concreto hidráulico, agua potable, drenaje, educativo y vivienda. En ese marco de circunstancias 
el presidente del Comité Directivo de la CMIC Tamaulipas Centro, Ing. Jorge Adán Contreras 
Galván, reconoció al Gobierno Municipal de Victoria por su diálogo constructivo y “visión para 
trabajar de la mano con los constructores formales en beneficio del desarrollo y progreso de 
nuestra ciudad”. 
 

Se encienden las alarmas... 
(2025-05-21, Redacción, Muro Político MX (sitio), ) 
Al presentar el Programa de Obra 2025 para Victoria, el presidente municipal Eduardo Gattás 
Báez, firmó con la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) el convenio 
de colaboración para fortalecer la vinculación institucional y dar certeza a cada peso que se 
invierta en infraestructura urbana y rural en la Capital de Tamaulipas. En su intervención, el 
presidente del Comité Directivo de la CMIC Tamaulipas Centro, Ing. Jorge Adán Contreras 
Galván, reconoció la disposición del Gobierno Municipal de Victoria al diálogo constructivo y 
"visión para trabajar de la mano con los constructores formales en beneficio del desarrollo y 
progreso de nuestra ciudad". 
 

CONSTRUCCIÓN 
 

Acero reciclado y concreto prefabricado son el presente de la construcción 
(2025-05-21, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), ) 
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La industria de la construcción es una actividad contaminante, por lo que se debe optar por usar 
materiales reciclados, prefabricados e innovar en el desarrollo y diseño para reducir el impacto al 
medioambiente, así lo señalaron egresados de la carrera de Ingeniería Civil de la Universidad 
Autónoma de Guadalajara (UAG), durante el Panel ¡Flying High! Tecolotes por el mundo. 
Materiales del Futuro: Construcción Sostenible y Resiliente", que se realizó en las instalaciones 
de la institución. 
 

Con trabajo conjunto, meta del PVB va a quedar corta: Canadevi 
(2025-05-20, Fernanda Hernández, Centro Urbano (Sitio), ) 
En el marco de Liga Inmobiliaria, Carlos Eduardo Ramírez Capo, presidente nacional de la 
Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda (Canadevi), destacó la 
relevancia del Programa de Vivienda para el Bienestar (PVB), impulsado por la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo. Dicha iniciativa contempla la construcción de 1 millón 100,000 
viviendas adicionales: una parte por medio de la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), 
dirigidas a personas sin afiliación laboral formal; y otra por el Instituto del Fondo Nacional de la 
Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), destinadas a trabajadores con empleo formal. 
 

Encarecerá obras la reforma laboral 
(2025-05-21, Saraí Cervantes, Reforma.com (sitio), ) 
Aunque la reducción de la jornada laboral de 48 a 40 horas será paulatina en lo que resta del 
sexenio, generará un impacto inflacionario en el sector de la construcción, advirtió la consultora 
Forecastim. Ricardo Trejo, director general de la firma, comentó que por lo menos en los primeros 
dos años se observará que el costo de la mano de obra tendrá un incremento, debido a la 
necesidad de pagar horas extra a los trabajadores o, en su defecto, contratar más personal para 
cubrir los compromisos de edificación. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 

Adal Jair amó a la Marina igual que su padre 
(2025-05-21, Juan Carlos Zavala, El Universal, . 4) 
El cuerpo llegó a San Mateo del Mar a las 03:00 de la mañana del martes, escoltado por convoyes 
de la Marina desde el aeropuerto de Ciudad Ixtepec, municipio del Istmo de Tehuantepec. 
 

El Cuauhtémoc era dirigido por capitán de EU al mando, confirma la Marina 
(2025-05-21, Yulia Bonilla, La Razón de México, . 9) 
El Buque Escuela Cuauhtémoc, accidentado el fin de semana en Nueva York, en el que dos 
cadetes mexicanos fallecieron, era dirigido por un capitán estadounidense. Durante la 
conferencia presidencial de este martes, el titular de la Secretaría de Marina (Marina), Raymundo 
Pedro Morales, explicó que el buque es utilizado para adiestrar a los marinos en formación y, 
además, funge como embajador en los puertos que visita. 
 

Apunta móvil a venganza. 
(2025-05-21, Elthon García, Reforma, . 1) 
Tras una serie de detenciones ocurridas en las últimas semanas de cabecillas de distintos 
cárteles, ayer fue perpetrada una doble ejecución de estrechos colaboradores de la Jefa de 
Gobierno, Clara Brugada, en un grave ataque que podría consumar una venganza contra la 
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Administración de la 4T en la CDMX. El sicario que llegó pie 20 minutos antes del crimen y esperó 
pacientemente la llegada de sus víctimas quienes conocía, actuó sin un cinturón de seguridad 
visible. 
 

Asesinan a 2 colaboradores clave de Clara Brugada 
(2025-05-21, David Fuentes, Rafael García, Kevin Ruiz, El Universal, . 1, 16 17) 
Ximena Guzmán, secretaria particular de la jefa de Gobierno, Clara Brugada, y el coordinador de 
asesores José Muñoz, fueron asesinados en un ataque directo en la colonia Moderna, en la 
alcaldía Benito Juárez. Las autoridades capitalinas están investigando el caso y han encontrado 
una motocicleta y una camioneta abandonadas, que podrían estar vinculadas al ataque. Brugada 
afirmó que no habrá impunidad y que las autoridades investigarán con rigor el caso. 
 

Asesinan a secretaria y a asesor de Brugada 
(2025-05-21, Jonás López, Excélsior, . 1, 16) 
Ximena Guzmán, secretaria particular de la jefa de Gobierno de la CDMX, Clara Brugada, y su 
asesor, José Muñoz, fueron asesinados en un ataque directo en la calzada de Tlalpan. El sicario 
los esperaba en la esquina de Tlalpan con la calle Napoleón, donde José solía abordar el vehículo 
que conducía Ximena. La motocicleta en la que huyeron el responsable y un cómplice fue 
abandonada a 900 metros del sitio del ataque. 
 

Con doble ejecución desafía el crimen al gobierno capitalino 
(2025-05-21, Gaspar Vela, Milenio Diario, . 1, 6 7) 
El crimen retó al gobierno capitalino con el homicidio a tiros sobre calzada de Tlalpan de Ximena 
Guzmán y José Muñoz, colaboradores del primer círculo de Clara Brugada, quien prometió una 
"lucha implacable" a la inseguridad, mientras que la presidenta Claudia Sheinbaum ofreció que 
se llegará "al fondo" del caso y se hará justicia. 
 

Fue una ejecución 
(2025-05-21, Emir Olivares, La Jornada, . 1, 31) 
La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo no pudo disimular la conmoción en su semblante cuando 
se le reportó -mediante una tarjeta que una colaboradora le entregó en plena mañanera- que 
apenas minutos antes habían sido asesinados dos de los más cercanos colaboradores de la jefa 
de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada Molina. Al conocer los hechos, la Presidenta 
se acercó al secretario de Seguridad, Omar García Harfuch, para acordar de inmediato la 
respuesta ante este trágico episodio. 
 

Pagarían autos exportados a EU desde México arancel de 15%  
(2025-05-21, Jassiel Valdelamar, El Financiero, . 1, 4) 
Los vehículos fabricados en México exportados a EU pagarán un arancel promedio del 15 por 
ciento, una reducción de 10 puntos, respecto al 25 por ciento impuesto inicialmente por el 
gobierno estadounidense, y una ventaja competitiva frente a otros países. La medida representa 
un descuento aproximado del 40 por ciento sobre el arancel general. 
 

EU establece en 15% promedio el arancel a autos hechos en México 
(2025-05-21, Roberto Morales, El Economista, . 1, 25) 
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Estados Unidos redujo de 25 a 15% el arancel promedio sobre los autos importados originarios 
de México, informó Marcelo Ebrard, secretario de Economía. La menor tasa está condicionada a 
que los vehículos cumplan con las reglas de origen del Tratado entre México, Estados Unidos y 
Canadá (T-MEC). De lo contrario, las importaciones pagarán un arancel de 25 por ciento. 
 

Asesinan a la mano derecha de la jefa de Gobierno 
(2025-05-21, Karla Mora, El Sol de México, . 1, 16 17) 
Ximena Guzmán y José Muñoz, dos asesores cercanos a la jefa de Gobierno de la Ciudad de 
México, Clara Brugada, fueron asesinados ayer en un atentado que, según la versión oficial, se 
trató de una agresión directa. El ataque ocurrió mientras estaba en vivo la conferencia de la 
presidenta de la República, Claudia Sheinbaum. 
 

Atentado en CDMX 
(2025-05-21, Cinthya Stettin, El Heraldo de México, . 1, 15) 
Ximena Guzmán y José Muñoz, colaboradores cercanos de la jefa de Gobierno Clara Brugada, 
fueron asesinados en Calzada de Tlalpan, colonia Moderna, alcaldía Benito Juárez. Guzmán 
Cuevas y Muñoz Vega eran secretaria particular y coordinador de asesores, respectivamente, en 
el Gobierno de la Ciudad de México. Tras los hechos, de inmediato inició la investigación por el 
doble homicidio. 
 

Crimen en Tlalpan sacude al país 
(2025-05-21, Yalina Ruiz, 24 Horas, . 1, 3) 
La organización Data Cívica documentó de 2018 a la actualidad asesinatos de violencia política 
criminal en la Ciudad de México; en su mayoría se trató de integrantes de Morena. Ante ello, 
señalan que los homicidios de Ximena Guzmán, secretaria particular de la jefa de Gobierno Clara 
Brugada, y de José Muñoz, su asesor, no son hechos aislados. 
 

Golpe inédito  
(2025-05-21, David Martinez, Reporte Índigo, . 1, 12 13) 
En un hecho inédito en la Ciudad de México asesinaron en un ataque directo a dos de los más 
cercanos colaboradores de la jefa de Gobierno, Clara Brugada, quien prometió que no habrá 
impunidad. Alrededor de las 8:00 horas se informó del ataque y ejecución de Ximena Guzmán 
Cuevas, secretaria particular de Clara Brugada, y de José Muñoz Vega uno de sus principales 
asesores. 
 

Sospecha de delitos en EU Vincula FGR a munícipe de Teuchitlán con huachicoleo 
(2025-05-21, Gaspar Vela, Milenio Diario, . 1, 11) 
Para el próximo mes, la Fiscalía General de la República tendrá identificada a la cadena de 
responsables de la compra ilegal de combustibles que llegó hasta Estados Unidos, en la que el 
ex alcalde de Teuchitlán, José Murguía, y sus familiares figuran al ser propietarios de camiones 
que el Cártel Jalisco Nueva Generación utilizó para el tráfico ilegal de hidrocarburos decomisados 
en Tamaulipas y Baja California. 
 

Puerto de NY, responsable del choque de buque escuela 
(2025-05-21, Emir Olivares, La Jornada, . 3, 36) 
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Toda la maniobra del buque escuela Cuauhtémoc en el puerto de Nueva York del sábado pasado, 
desde que zarpó hasta que colisionó con el puente de Brooklyn, estuvo bajo control del piloto de 
puerto especializado del gobierno de esa ciudad de Estados Unidos, informó el titular de la 
Secretaría de Marina (Semar), almirante Raymundo Morales Angeles. Refirió que el que ese 
personal estuviera a cargo de la nave de la Armada de México se determinó con base en las 
normas marítimas internacionales que así lo establecen. 
 

Piloto de EU manejaba el buque en NY 
(2025-05-21, Atzayacatl Cabrera, El Sol de México, . 1, 4) 
El buque escuela Cuauhtémoc, de la Marina Armada de México, era controlado por el piloto del 
puerto de Nueva York y antes de impactar con el puente de Brooklyn tuvo apenas entre 80 y 90 
segundos para reaccionar, expuso esta mañana el secretario de Marina, Raymundo Pedro 
Morales. Durante la conferencia matutina de la presidenta Claudia Sheinbaum, explicó que si 
bien toda la maniobra que hizo el barco, desde que zarpó del muelle hasta su colisión, estuvo 
bajo el control del piloto -conforme a la normativa internacional- no se puede especular si hizo 
uso correcto de los medios que tenía a su alcance. 
 

Apps podrían regresar al AICM 
(2025-05-21, Atzayacatl Cabrera, El Sol de México, . 18) 
El Gobierno federal analiza la posibilidad de que los taxis por aplicación puedan dar servicio en 
el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) durante el Mundial de Futbol que se 
desarrollará en México, Estados Unidos y Canadá el año entrante. Así lo confirmó el secretario 
de Marina, Raymundo Pedro Morales, quien señaló que la dependencia a su cargo -la cual lleva 
el control del aeropuerto-, en conjunto con la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes, está analizando cuál será la mejor forma de brindar servicio de taxi durante la 
realización del mundial. 
 

Gobierno mexicano garantiza continuidad de taxis en el AICM 
(2025-05-21, Redacción Contraréplica, ContraRéplica, . 3) 
DURANTE EL MUNDIAL 2026 LA PRESIDENTA Sheinbaum aseguró que los taxis 
concesionados del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México mantendrán su operación 
durante la Copa Mundial de Fútbol 2026, en respuesta a preocupaciones sobre posibles 
desplazamientos por servicios de transporte por aplicación. La presidenta destacó que el AICM 
está bajo la coordinación de la Secretaría de Marina, lo que permite una comunicación 
permanente para garantizar un servicio eficiente ante la gran afluencia de visitantes que se 
espera. 
 

En silencio, despiden a Jair 
(2025-05-21, Juan Carlos Zavala, Universal Gráfico, . 7) 
El cuerpo llegó a San Mateo del Mar a las 3:00 horas de la mañana del martes, escoltado por 
convoyes de la Marina desde el aeropuerto de Ixtepec, municipio del Istmo de Tehuantepec. 
 

Historias de NegoCEOs // La tragedia del buque Cuauhtémoc vuelve a tensar la relación 
bilateral 
(2025-05-21, Mario Maldonado, El Universal, . 7) 
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Tras el accidente del buque Cuauhtémoc el pasado fin de semana, las primeras investigaciones 
indican que los principales responsables del accidente son autoridades portuarias de Estados 
Unidos, por lo que, una vez concluidas las pesquisas, el gobierno de la presidenta Claudia 
Sheinbaum tendrá que alzar la voz y pedir que se hagan cargo de la tragedia, lo que podría tensar 
aún más la relación bilateral. Los reportes que el secretario de Marina, Raymundo Pedro Morales, 
ha presentado en la mesa de seguridad apuntan a que el principal responsable de que la nave 
mexicana impactara contra la estructura del puente de Brooklyn fue el piloto del puerto de Nueva 
York, quien tenía el control de la embarcación justo cuando ocurrió el incidente. 
 

Sobremesa // Temporada de huracanes arranca, aguas en Acapulco 
(2025-05-21, Lourdes Mendoza, El Financiero, . 39) 
Hace poco más de un año, para ser exacta el 24 de abril de 2024, le documenté en la columna 
"Acapulco es muestra de cómo Morena puede destruir" cómo el gobierno de Evelyn Salgado y el 
de AMLO hicieron todo mal respecto del huracán Otis; no avisaron que venía Otis, no evacuaron, 
no pusieron refugios y el Ejército y la Marina no estuvieron listos. 
 

La Quinta Transformación // Pemex recula 
(2025-05-21, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7) 
AYER LE PLATIQUÉ que la Secretaría de la Defensa no contenta en arrebatar a los empresarios 
de Monterrey la administración del Aeropuerto del Norte, les empezó a cobrar el TUA (Ta rifa de 
Uso de Aeropuertos), cuando se trata de pasajeros ejecutivos. Pues bien, ahora la novedad es 
que la Secretaría de la Marina, que comanda el almirante Raymundo Pedro Morales Ángeles, 
quiere tomar el control de la también parte privada del aeropuerto de Toluca. El año pasado, por 
instrucciones de Andrés Manuel López Obrador, la dependencia que entonces comandaba José 
Rafel Ojeda Durán, se quedó con 25% de las acciones que Aeropuertos y Servicios Auxiliares 
tenía en esa terminal del Estado de México, con lo que se convirtió en el responsable de la 
operación comercial.  
 

Rozones 
(2025-05-21, Rozones, La Razón de México, . 2) 
Una vez más se asoció el nombre de Movimiento Ciudadano a la narcopolítica, cuando en un 
video, Elvis Ventura, candidato a Nanchital, Veracruz, fue acusado de vínculos con el crimen. El 
lunes, la gobernadora Rocío Nahle pidió a la Fiscalía estatal que investigara al aspirante y ayer 
éste renunció a su candidatura. La forma en que reaccionó, consideran algunos, le daría algunos 
visos de verosimilitud a los señalamientos. Todo este sainete es una muestra más de la forma en 
que el crimen ha estado impactando en el proceso electoral que está en marcha en Veracruz.  
 

Tras la Puerta del Poder // Golpe y mensaje directo a Clara Brugada Molina 
(2025-05-21, Roberto Vizcaíno, MEX Diario Imagen, . 11) 
La fría y precisa ejecución de Ximena Guzmán Cuevas y de José Muñoz Vega durante la mañana 
de ayer en la Calzada de Tlalpan, de esta Ciudad de México, la capital del país, es el mensaje y, 
sin duda, el primer gran aviso del narco y crimen organizado a la jefa de Gobierno, Clara Brugada 
y ¿al gobierno de Claudia Sheinbaum? Ella era la secretaria particular de la jefa de Gobierno y él 
su asesor principal. Es obvio que detrás de este atentado hay por igual una intención política y 
mediática. 
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Los Arcanos de La Ciudad // Bajo el cielo de Brooklyn 
(2025-05-21, José Pérez Linares, Eje Central, . 8) 
En la memoria ancestral de los navegantes, la ausencia de astros significaba la deriva: el inicio 
del desastre. Sin guía celeste, el rumbo se perdía en la incertidumbre. Paradójicamente, bajo un 
cielo límpido de Nueva York, el Buque Escuela Cuauhtémoc orgullo de la Marina Armada de 
México- encontró su noche. No fue un ciclón, ni la furia del mar lo que lo hirió, sino el golpe seco 
contra la mole de aceo del Puente de Brooklyn. No fue la naturaleza, sino la modernidad la que 
quebró sus mástiles. 
 

Señalan por choque a piloto local en NY 
(2025-05-21, Claudia Guerrero, Natalia Vitela, Reforma, . 5) 
Tras la difusión de una primera hipótesis sobre que un piloto neoyorquino habría provocado el 
choque del Buque Escuela Cuauhtémoc, el titular de la Secretaría de Marina (Semar), Raymundo 
Pedro Morales, confirmó que durante el accidente la embarcación estuvo comandada por un 
oficial de Nueva York. "El Buque Cuauhtémoc tiene una misión de adiestramiento y, además, es 
un embajador. Entonces, todos sus viajes los hace acorde a la norma internacional y en particular, 
en Nueva York, el buque tiene que ser controlado por un piloto de puerto especializado del 
Gobierno de Nueva York. 
 

Sepultan en Xalapa a cadete de la Marina 
(2025-05-21, Iris Velázquez, Reforma, . 5) 
Tras una misa de cuerpo presente, familiares, amigos y compañeros acudieron ayer al sepelio 
de América Yamilet, la cadete de 20 años de edad que soñaba con navegar el mundo y falleció 
el pasado fin de semana durante el choque del Buque Escuela Cuauhtémoc contra el Puente de 
Brooklyn, en Nueva York. La ceremonia religiosa tuvo lugar en la iglesia San Pablo Apóstol, 
ubicada en Xalapa, Veracruz. En la primera fila, uno de sus familiares llevaba una gorra de 
marinero. 
 

Dan adiós a América Yamilet en Xalapa  
(2025-05-21, AP, Metro, . 13) 
América Yamilet Sánchez solía enviarle a sus padres fotografías del mar, de puertos y de 
ciudades. Pero la noche del lunes la familia recibió su cuerpo en un ataúd. La joven, de 20 años, 
fue una de los dos víctimas mortales del choque de un buque mexicano contra el puente de 
Brooklyn en Nueva York. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 

Ahoga plantón de la CNTE a comercios 
(2025-05-21, Juan R. Hernández, Basta, . 1, 11) 
El plantón que mantiene la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) en 
el Zócalo capitalino y calles aledañas desde el pasado 14 de mayo ha generado pérdidas 
económicas superiores a los 15 millones de pesos diarios, de acuerdo con estimaciones de la 
Cámara Nacional de Comercio (CANACO) y la Asociación de Empresarios del Centro Histórico. 
Los organismos empresariales reportan que el 72% de los comercios de la zona han reducido 
sus ventas entre un 40 y 60%, mientras que cinco hoteles han registrado cancelaciones masivas 
de reservaciones y al menos 18 restaurantes han tenido que recortar personal de manera 
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temporal ante falta de clientes. La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio 
(CONCANACO) advirtió que, de prolongarse la movilización, las pérdidas podrían ascender a 
300 millones de pesos en tan solo tres semanas, afectando gravemente a pequeños negocios 
que apenas lograban recuperarse tras la pandemia. 
 

Urge diálogo entre trabajadores, IP y gobierno: la OIT  
(2025-05-21, Redacción, El Independiente, . 1, 16) 
La Organización Internacional del Trabajo (OIT) hizo un llamado al gobierno mexicano a sostener 
el diálogo social tripartito, con los representantes de trabajadores y empleadores, con la finalidad 
de lograr la justicia social. Ante representantes de cámaras patronales y de banqueros como la 
Asociación Mexicana de Administradoras de Fondos para el Retiro (AMAFORE), Asociación de 
Bancos de México (ABM), Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Confederación Patronal de 
la República Mexicana (Coparmex), entre otros representantes de los patrones que acudieron en 
el Encuentro de Sindicatos y Empleadores, el senador Napoleón Gómez Urrutia señaló que para 
lograr la paz laboral es necesario alcanzar la justicia salarial. 
 

Tope a gasolina cuesta 9 mil 158 mdp, calculan 
(2025-05-21, Everardo Martínez, El Universal, . 22) 
Los dos primeros meses del tope los precios de la gasolina verde O Magna han costado 9 mil 
158 millones de pesos Petróleos Mexicanos (Pemex). La estimación se basa en cifras 
presentadas por la Profeco y plantea una demanda de 800 mil barriles al día de Magna, de cuales 
Pemex vende cerca de 80%. Otra institución que también llamó a una solución de fondo fue la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), la cual pide que se aumente y 
facilite el otorgamiento de permisos para infraestructura, como el almacenamiento de gasolinas, 
a fin de contar con mayores alternativas de abastecimiento que permitan ofrecer combustibles 
precios más justos. 
 

Trámites y burocracia, barreras que frenan a las pymes desde hace 100 años 
(2025-05-21, Elizabeth Meza Rodríguez, El Economista, . 16) 
Los trámites y requisitos para abrir una empresa, solicitar permisos, licencias o inspecciones es 
una batalla que llevan peleando las micro empresas, pequeñas medianas empresas(mipymes) 
por casi 100 años. Reducir y homologar los trámites, es decir hacer que el sistema regulatorio se 
haga más "esbelto", permitiría que más empresas se formalicen e incremente la actividad 
económica del país, comentó Octavio de la Torre, presidente de la Concanaco Servytur. 
 

Piden a aspirantes declararse libres de conflicto de intereses 
(2025-05-21, Rolando Ramos, El Economista, . 42) 
Representantes de organizaciones de la sociedad civil llamaron a los candidatos a ministros de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), que por primera vez en la historia de México 
contenderán por el cargo en los comicios del próximo 1 de junio, a actuar en favor de la población 
mexicana, conducirse con responsabilidad y ética y actuar libres de conflictos de intereses. A 
pregunta específica, los representantes respondieron que no tienen información precisa sobre 
los candidatos que están ligados a intereses políticos y/o económicos de alguna élite en México. 
Ha sucedido, narró, que los ministros no tienen directamente un vínculo con alguna corporación, 
pero sus equipos de trabajo sí porque habían estado en algunos despachos representando a 
organizaciones, y mencionó el caso del exministro Eduardo Medina Mora, "que tenía claro 
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conflicto de intereses porque su hermano trabajaba para la Coparmex y jamás lo declaró, aunque 
sí resolvió un asunto, en 2019, promovido por la organización civil que representa. 
 

Análisis Superior // ¡Qué oso! 
(2025-05-21, David Páramo, Excélsior, . 3) 
Octavio de la Torre se ha convertido en una caricatura que le produce mucho daño a la imagen 
de Concanaco, una confederación respetable que eligió a un presidente con exóticos desvaríos 
de poder que le han llevado a mentir a funcionarios del gobierno como Rosa Icela Rodríguez 
Marath Bolaños, secretarios de Gobernación y del Trabajo. El lunes se realizó un acto importante 
para los trabajadores: representantes de patrones y líderes sindicales se reunieron para lanzar 
un consejo consultivo que, a no dudar, es casi tan importante como los acuerdos a los que 
llegaron hace varias décadas Carlos María Abascal y Fidel Velázquez en lo que se conoció como 
la nueva cultura laboral. 
 

Tope a gasolina cuesta 9 mil 158 mdp, calculan 
(2025-05-21, Everardo Martínez, El Universal (sitio), ) 
Los dos primeros meses del tope a los precios de la gasolina verde o Magna han costado 9 mil 
158 millones de pesos a Petróleos Mexicanos (Pemex). Este cálculo plantea una demanda diaria 
de 800 mil barriles de gasolina de bajo octanaje, de los cuales Pemex vende cerca de 80%. Otra 
institución que también llamó a una solución de fondo fue la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex), la cual pide que se aumente y facilite el otorgamiento de 
permisos para infraestructura, como el almacenamiento de gasolinas, a fin de contar con mayores 
alternativas de abastecimiento que permitan ofrecer combustibles a precios más justos. 
 

Consejo Económico, Social y Ambiental: un pacto por el futuro 
(2025-05-20, Armando Zuñiga Salinas, Excélsior (Sitio), ) 
En 1995, en medio de una profunda crisis económica, se gestó un acuerdo histórico, primero 
entre la CTM y Coparmex, y posteriormente entre el Congreso del Trabajo y el Consejo 
Coordinador Empresarial. Estos pactos, asumidos por el Gobierno en turno como pieza clave 
para la recuperación, dieron origen a los once principios de la llamada Nueva Cultura Laboral. Se 
trató de una iniciativa pionera que puso en el centro la dignidad del trabajo, el respeto a derechos 
y obligaciones, y la justicia laboral, al mismo tiempo impulsaba la productividad y el diálogo entre 
sectores. En este proceso también se incorporaron voces de otras importantes organizaciones 
sindicales. 
 

La gradualidad no es suficiente para transitar a la jornada de 40 horas: IP 
(2025-05-20, Eduardo de la Rosa, El Economista (sitio), ) 
Luego del anuncio que realizó el gobierno de México en cuanto a la reducción de la jornada 
laboral en el país, la iniciativa privada (IP) ha recibido de buena manera la gradualidad prometida, 
pero reconocen que no es suficiente y buscarán que se construya un proyecto con reglas 
específicas, flexibles y acorde a las realidades de los diversos sectores. En ese sentido, el 
presidente de la Comisión Laboral del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Lorenzo Roel, 
dice a El Economista que los diálogos con las autoridades servirán para poner sobre la mesa los 
análisis que debe llevarse a cabo, con el fin de conocer qué actividades económicas pueden 
considerarse como casos de excepción en la reducción de la jornada laboral. 
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El T-MEC, migración, y seguridad serán temas prioritarios para Ronald Johnson: Pedro 
Casas 
(2025-05-20, Redacción, El Heraldo de México (sitio), ) 
Pedro Casas Alatriste, Vicepresidente Ejecutivo y CEO de la American Chamber of Commerce 
of Mexico (AmCham), dio a conocer que durante un encuentro con Ronald Johnson, el recién 
nombrado embajador de Estados Unidos en México reveló que dentro de sus prioridades estarán 
la revisión del T-MEC, además de temas como migración, y seguridad con un enfoque prioritario 
en la frontera. “No de manera formal, hemos tenido conversaciones constantes desde hace 
mucho tiempo tanto con el equipo de Secretaría de Economía como con el mecanismo del cuarto 
de junto que encabeza el Consejo Coordinador Empresarial, ahí se han desarrollado ya mesas 
técnicas”, declaró. 
 

La alianza de trabajadores y empresarios es firme; presentarán agenda única para incidir 
en el gobierno 
(2025-05-20, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), ) 
La conformación del Consejo Nacional Económico, Social y Ambiental, anunciado ayer en el 
histórico encuentro entre sindicatos y empleadores, es muestra de que la alianza entre 
empresarios y trabajadores es inquebrantable y que, como resultado del diálogo social, surgirán 
propuestas concretas para incidir en la agenda del Gobierno. Desde COPARMEX destacamos la 
convergencia de organizaciones sindicales que representan a la gran mayoría de los sectores 
laborales, así como las distintas representaciones empresariales, unidas todas en un objetivo 
común: mejorar las condiciones laborales sin afectar la productividad de las empresas. Sabemos 
que, cuando empleadores y trabajadores caminamos juntos, el país avanza con paso firme y que 
el diálogo social es posible y urgente. Es la mejor semilla para cosechar un México más fuerte, 
más justo y más próspero. 
 

Empresarios y trabajadores presentan agenda conjunta con visión nacional 
(2025-05-21, Redacción, Infobaja BC (sitio), ) 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) Tijuana anunció la 
conformación del Consejo Nacional Económico, Social y Ambiental, una nueva plataforma de 
diálogo entre empleadores y trabajadores que busca incidir en la construcción de políticas 
públicas a nivel nacional. El presidente del organismo en Tijuana, Roberto Vega Solís, señaló 
que esta alianza representa un avance significativo en la relación entre el sector empresarial y 
los sindicatos, destacando que se trata de un espacio permanente de trabajo conjunto con una 
agenda compartida. 
 

En entrevista, Jorge Espina, expresidente de Coparmex, habló sobre la constitución de 
un encuentro de sindicatos y empresarios. 
(2025-05-20, José Yuste, Marco Mares, 103.3 Radio Fórmula, ) 
En entrevista, Jorge Espina, expresidente de Coparmex, compartió en Fórmula Financiera la 
reciente creación de un Consejo Social y Económico en México, que reúne a sindicatos y 
empresarios. Espina destacó que este consejo busca mejorar la movilidad social de los 
trabajadores y aumentar la productividad de las empresas para competir tanto a nivel nacional 
como internacional. La iniciativa fue impulsada por la necesidad de una mayor unidad entre 
trabajadores y empresarios, especialmente tras los cambios en la ley del Infonavit que, según él, 
dejaron a los trabajadores en una situación vulnerable. 
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En entrevista, Jorge Espina, expresidente de Coparmex, habló sobre la constitución de 
un encuentro de sindicatos y empresarios. 
(2025-05-20, José Yuste, Marco Mares, 970 Radio Fórmula AM, ) 
En entrevista, Jorge Espina, expresidente de Coparmex, compartió en Fórmula Financiera la 
reciente creación de un Consejo Social y Económico en México, que reúne a sindicatos y 
empresarios. Espina destacó que este consejo busca mejorar la movilidad social de los 
trabajadores y aumentar la productividad de las empresas para competir tanto a nivel nacional 
como internacional. La iniciativa fue impulsada por la necesidad de una mayor unidad entre 
trabajadores y empresarios, especialmente tras los cambios en la ley del Infonavit que, según él, 
dejaron a los trabajadores en una situación vulnerable. 
 

Coparmex exige justicia por el asesinato de Ximena Guzmán y José Muñoz en Ciudad de 
México; autoridades prometen esclarecer el caso sin impunidad. 
(2025-05-20, Juan Becerra, 104.1 Radio Fórmula, ) 
En la Ciudad de México, la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha 
expresado su condena ante el asesinato de Ximena Guzmán y José Muñoz. El presidente de la 
Coparmex, Adal Ortiz Avalos, ha exigido una pronta aclaración de los hechos, enfatizando que 
no deben quedar en la impunidad. Víctor Manuel Herrera, presidente del Comité Nacional de 
Estudios Económicos del Inef, también ha lamentado la situación, señalando que contribuye a un 
ambiente negativo en el país. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

Jaque Mate // Ximena y Pepe 
(2025-05-21, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8) 
Las buenas cifras de seguridad de la CDMX se desvanecen con casos como el del asesinato de 
dos colaboradores de la jefa de Gobierno. Guzmán era ciertamente una mujer de toda la 
confianza de Brugada, pero también Muñoz. Ninguno estaba en un cargo que requiriera de 
protección especial. Guzmán estaba al volante de su propio vehículo en la lateral de la Calzada 
de Tlalpan, esperando a que llegara Muñoz para subir, cuando un hombre con casco de 
motociclista les disparó a ambos y huyó a pie. 
 

Historias de NegoCEOs // La tragedia del buque Cuauhtémoc vuelve a tensar la relación 
bilateral 
(2025-05-21, Mario Maldonado, El Universal, . 7) 
Tras el accidente del buque Cuauhtémoc el pasado fin de semana, las primeras investigaciones 
indican que los principales responsables del accidente son autoridades portuarias de Estados 
Unidos, por lo que, una vez concluidas las pesquisas, el gobierno de la presidenta Claudia 
Sheinbaum tendrá que alzar la voz y pedir que se hagan cargo de la tragedia, lo que podría tensar 
aún más la relación bilateral. 
 

Veranda // Una visita guiada acompañado de MrBeast  
(2025-05-21, Carlos Velázquez, Excélsior, . 5) 
Si la polémica sobre el capítulo de MrBeast titulado Exploré templos de 2000 años de antigüedad 
lo ha vuelto más famoso en México, las 71 millones de vistas que tenía hasta ayer, y contando, 
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están contribuyendo a que muchos oigan hablar por primera vez de los sitios arqueológicos de 
Campeche y Yucatán. 
 

Activo Empresarial // Exportación automotriz, con menor arancel; Liverpool, de compras 
en EU con Nordstrom 
(2025-05-21, José Yuste, Excélsior, . 1 2) 
El secretario de Economía, Marcelo Ebrard, dio a conocer el decreto por el cual la administración 
Trump reconoce con un menor arancel las importaciones automotrices provenientes de México y 
Canadá, siempre y cuando tengan contenido estadounidense. 
 

Cuenta Corriente // Salud: entre merolicos y desinformados 
(2025-05-21, Alicia Salgado, Excélsior, . 5) 
Sería deseable que todos los actores se tomen el tiempo de leer el Diario Oficial y ver lo que se 
ha hecho. Todo sistema es perfectible, pero hay quienes utilizan la palestra pública, sin 
informarse, para "denunciar" la existencia de "retos regulatorios burocráticos innecesarios" en 
materia de investigación clínica en México con el fin de justificar su falta de capacidad para atraer 
inversiones al país en ese rubro. 
 

Bitácora Del Director // En la boca del lobo 
(2025-05-21, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2) 
Hace tres décadas que no ocurría un asesinato político en la capital del país. Hay que remontarse 
a los ominosos años 90, cuando, en un lapso de 26 meses, fueron ultimados Rodolfo Álvarez 
Farber, exprocurador de Sinaloa; José Francisco Ruiz Massieu, secretario general del PRI, 
Abraham Polo Uscanga, magistrado del Tribunal Superior de Justicia del Distrito Federal. Es muy 
pronto para tener datos que apunten a las razones por las que fueron acribillados ayer, sobre 
Calzada de Tlalpan, Ximena Guzmán Cuevas y José Muñoz Vega, los dos funcionarios más 
cercanos a la jefa de Gobierno capitalina Clara Brugada. 
 

Análisis Superior // ¡Qué oso! 
(2025-05-21, David Páramo, Excélsior, . 3) 
Octavio de la Torre se ha convertido en una caricatura que le produce mucho daño a la imagen 
de Concanaco, una confederación respetable que eligió a un presidente con exóticos desvaríos 
de poder que le han llevado a mentir a funcionarios del gobierno como Rosa Icela Rodríguez 
Marath Bolaños, secretarios de Gobernación y del Trabajo. El lunes se realizó un acto importante 
para los trabajadores: representantes de patrones y líderes sindicales se reunieron para lanzar 
un consejo consultivo que, a no dudar, es casi tan importante como los acuerdos a los que 
llegaron hace varias décadas Carlos María Abascal y Fidel Velázquez en lo que se conoció como 
la nueva cultura laboral. 
 

Duda Razonable //Gertz el arte de lavarse las manos 
(2025-05-21, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2) 
No pasa mucho en las mañaneras, pero ayer sucedió algo interesante. La periodista Anne Vigna 
de Le Monde hizo un par de preguntas bien documentadas e interesantes que tocó responder al 
fiscal Alejandro Gertz. Gertz hizo lo que sabe hacer, lavarse las manos. Vigna preguntó sobre 
dos de los casos más escandalosos de nuestra historia reciente: el caso Wallace y el caso 
Vallarta/Cassez. Vigna recordó que en ambos casos se ha demostrado "que los detenidos, 

https://www.efinf.com/clipviewer/af0414c049e8f8780a834d8b59b5b315?file
https://www.efinf.com/clipviewer/af0414c049e8f8780a834d8b59b5b315?file
https://www.efinf.com/clipviewer/43b5fe8c0c94a41966977180303047b4?file
https://www.efinf.com/clipviewer/2643f6030077ec547954646b326ed0a8?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0e93ca6ae5bb9c902ce347d067e54ca9?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9d54b1ac24cef85dbf5d87355cbd0610?file


 

 

 

acusados, fueron torturados, en fin, un montón de horrores. Y esos dos casos ahora están 
esperando sentencia; en el caso de Israel Vallarta en primera instancia y en el caso Wallace es 
un amparo que está en la Corte Suprema", y preguntó si la reforma judicial no atrasará aún más 
esas resoluciones y si la Fiscalía no podría hacer algo. 
 

En Privado // El atentado, un mensaje 
(2025-05-21, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3) 
A las 06:35 del jueves 26 de junio de 2020, el secretario de Seguridad del gobierno capitalino, 
encabezado por la hoy presidenta Claudia Sheinbaum, bajaba en su camioneta blindada con un 
auto escolta por el Paseo de la Reforma y al llegar al cruce de Monte Blanco se le atravesó un 
camión de redilas y una camioneta, desde las que le hicieron 178 disparos, algunos de fusiles 
Barrett calibre 50, que perfora cualquier tipo de blindaje. Omar García Harfuch recibió tres tiros y 
mataron a dos de sus acompañantes, el chofer y un ayudante de toda la vida. 
 

Día con Día // Empobreciendo la pobreza 
(2025-05-21, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3) 
El Coneval, organismo encargado de medir la pobreza en México, fue despedido y sustituido por 
el Inegi, lo que ha generado preocupación sobre la calidad de la información que se proporcionará 
en el futuro. El Coneval era un organismo autónomo, mientras que el Inegi es una dependencia 
gubernamental. La desaparición del Coneval empobrece los instrumentos de medición de la 
pobreza en el país. 
 

Coordenadas // En tierra de ciegos: las ventajas de México en aranceles 
(2025-05-21, Enrique Quintana, El Financiero, . 2) 
México tendrá una ventaja amplia frente a otros países en el comercio con Estados Unidos, según 
el secretario de Economía, Marcelo Ebrard. Los cálculos hechos por la Secretaría de Economía 
indican que la tasa arancelaria promedio que hoy paga México en sus exportaciones a Estados 
Unidos es de 13 por ciento y que el 86 por ciento del comercio que nuestro país tiene con Estados 
Unidos no está sujeto a aranceles, en virtud de las exenciones establecidas por Trump. 
 

Estrictamente Personal // Dudas y claves de una ejecución 
(2025-05-21, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 36) 
El asesinato de dos colaboradores muy cercanos de Clara Brugada, jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México, sacudió el corazón del régimen. A Brugada la tocó en lo más profundo, y 
estuvo a punto de quebrarse durante un mensaje que sólo sirvió para llenar espacios y evitar 
rumores. A la presidenta Claudia Sheinbaum la empujó la noticia a minutos de confusión en 
Palacio Nacional, y recordó a Ximena Guzmán, secretaria particular de Brugada, y José Muñoz, 
su principal asesor político, como parte del movimiento obradorista. 
 

La Gran Depresión // La relación peso-dólar a lo largo de un año 
(2025-05-21, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 13) 
El comportamiento del tipo de cambio a lo largo del último año deja ver muchos momentos que 
quedarán en la historia. Lo que principalmente ha movido a los mercados y, en general, a las 
economías han sido las decisiones políticas, internas y externas. La relación peso-dólar tiene, 
además, un efecto social porque, por años, se endosó la cotización de la moneda mexicana a los 
símbolos patrios y quedó tatuado en el ADN nacional. 
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Ricos y Poderosos // Autos: México ¿gana? ¿perdiendo? 
(2025-05-21, Marco Antonio Mares, El Economista, . 26) 
Ante la política arancelaria del presidente estadounidense, Donald Trump, a México no le está 
quedando otra más que asumir y ver el lado positivo. El secretario de Economía, Marcelo Ebrard, 
resaltó ayer como un triunfo que los automóviles armados en México pagarán un arancel 
promedio de solo el 15% y no del 25% como originalmente había dictado el presidente 
estadounidense. 
 

La Quinta Transformación // Pemex recula 
(2025-05-21, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7) 
Pemex ha enviado una señal de cambio con el regreso de Ángel Cid Munguía como director de 
Pemex Exploración y Producción (PEP). El nuevo plan de Víctor Rodríguez para reactivar más 
de 4 mil 400 pozos cerrados se fundamenta en contratos con empresas privadas que asumirán 
el riesgo y recibirán pago sólo por barril producido. Representa una medida urgente para revertir 
la declinación en la producción, pues en el primer trimestre del año, sólo se han perforado 17 
pozos, el número más bajo desde 1995. 
 

Desde el Piso de Remates // Gloria Guevara, en recta final para ONU Turismo 
(2025-05-21, Maricarmen Cortés, 24 Horas, . 14) 
La mexicana Gloria Guevara, exsecretaria de Turismo y expresidenta del WTTC, se perfila como 
la candidata más fuerte para presidir la ONU Turismo para el periodo 2026-2029. La candidatura 
de su más firme opositor, el actual presidente de la ONU Turismo, Zurab Pololikashvili, fue 
retirada. Guevara, quien mantiene una activa agenda de promoción para obtener el mayor 
número de votos, ya cuenta con el apoyo abierto de Taleb Rifai, exsecretario general de ONU 
Turismo. 
 

Corporativo // Demoras en Modalidad 40 
(2025-05-21, Rogelio Varela, El Independiente, . 1, 4) 
Los derechohabientes que buscan pensionarse bajo la Modalidad 40 del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) enfrentan graves demoras en los procesos de alta, baja y reconocimiento 
de semanas cotizadas; trámite que anteriormente tardaba de tres días a una semana, ahora dura 
de tres a seis meses, derivado de la centralización en la validación de sus aportaciones. A pesar 
de que el IMSS asegura que estos periodos de espera serán pagados retroactivamente, para 
muchos adultos mayores representa incertidumbre económica. 
 

Delincuencia y política  
(2025-05-21, Martín Espinosa, Excélsior, . 10) 
Para nadie es un secreto que una fuente de financiamiento, no sólo de actividades económicas 
y de inversión aparentemente lícitas, sino también en materia política es la serie de recursos que 
genera el crimen organizado que no necesariamente se limitan a las ganancias del tráfico de 
drogas, sino que aunque "se tocan"- se amplía a todo tipo de "negocios" donde se utilizan los 
dividendos que dejan las operaciones de procedencia ilícita. 
 

TREN MAYA 
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Expropiarán 70 inmuebles más para el Tren Maya 
(2025-05-21, De la Redacción, La Jornada, . 12) 
El gobierno federal anunció este martes la expropiación de otros 70 inmuebles privados en 
Chiapas, Campeche y Yucatán en favor de la ejecución de los tramos uno al siete del Tren Maya. 
A través del Diario Oficial de la Federación, la autoridad especificó que estos terrenos tienen una 
extensión mayor a 663 mil metros cuadrados y servirán para continuar con todos los aspectos 
operativos del megaproyecto ferroviario. 
 

Promueven para Yucatán inversión turística y cultural 
(2025-05-21, 24 Horas, 24 Horas, . 11) 
Proyectos clave de Yucatán fueron mostrados ante 60 embajadores y cónsules acreditados en 
México, durante encuentros realizados con autoridades estatales y federales, encabezadas por 
el gobernador Joaquín Díaz Mena, en busca de que sean promotores del potencial de desarrollo 
de la entidad. Acompañados de la secretaria de Turismo del Gobierno federal, Josefina 
Rodríguez Zamora, los embajadores también estuvieron presentes, el lunes pasado, en el Museo 
de Chichén Itzá y la zona arqueológica del mismo nombre. El traslado a este punto inició en la 
estación del Tren Maya de Teya, en donde Díaz Mena se dirigió al cuerpo diplomático para 
reiterar que el proyecto del Renacimiento Maya une a los yucatecos en un sueño compartido de 
armonía orgullo. El gobernador del estado, resaltó el impulso al desarrollo que ha propiciado en 
la entidad la magna obra de infraestructura del Tren Maya. 
 

Alstom se descarboniza con energía solar en sitio de Iberdrola México 
(2025-05-21, Índigo Staff, Reporte Índigo, . 31) 
La empresa Alstom inauguró en su planta de fabricación de trenes de Ciudad Sahagún un sistema 
de paneles fotovoltaicos en alianza con la compañía energética Iberdrola México, con los que 
podrá generar in situ el 16.8 por ciento del total de electricidad que consume la planta, que es la 
tercera más grande de la firma de origen francés en el mundo. Con casi 500 mil metros cuadrados 
en Ciudad Sahagún, Hidalgo, Alstom tiene la planta más grande de América, y la tercera más 
grande del mundo. La planta ha fabricado más de 4mil vagones de metro y tren ligero, así como 
2 mil locomotoras diésel y eléctricas para las tres mayores ciudades del país (Ciudad de México, 
Guadalajara y Monterrey). La planta de Sahagún también fabrica el Tren Maya. 
 

Kiosko 
(2025-05-21, Kiosko, El Universal, . 11) 
El que se lució de anfitrión, nos comparten, fue el gobernador de Yucatán, Joaquín Díaz Mena, 
con la visita de 65 embajadores y cónsules acreditados en México, encabezados por el canciller 
Juan Ramón de la Fuente. Nos detallan que don Joaquín presumió el proyecto del Renacimiento 
Maya, en particular la inversión millonaria de 35 mil millones de pesos que el gobierno federal 
lleva a cabo en la ampliación del Puerto Progreso, la nueva estación de carga del Tren Maya y 
otras obras. Y aunque esta es la primera visita en su tipo para los diplomáticos, varios se 
preguntan: ¿cuándo la siguiente? 
 

Cambio y Fuera // Mr. Beast y las contradicciones de la 4T 
(2025-05-21, Adriana Malvido, El Universal, . 25) 
El gobierno mexicano, que alza la voz ahora cada vez que se subasta una pieza prehispánica en 
el extranjero, es el mismo que ha guardado silencio frente la destrucción de la SEDENA en 
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Calakmul, Campeche; la contaminación de más de 100 cenotes y cuevas (con material 
arqueológico y paleontológico) y el irreparable daño a los ecosistemas en el Tramo 5 del Tren 
Maya en Quintana Roo, obra que no se detuvo a pesar de las suspensiones ordenadas por un 
juez. 
 

Expropia CSP 70 inmuebles para Tren Maya 
(2025-05-20, Claudia Guerrero, Reforma.com (sitio), ) 
La Presidenta Claudia Sheinbaum decretó este martes la expropiación de 70 inmuebles de 
propiedad privada, para dar continuidad al proyecto del Tren Maya. Se trata de más de 663 mil 
metros cuadrados, declarados en favor de la federación, en Palenque, Chiapas; Balancán, 
Tabasco, y Campeche, Tenabo, Hecelchakán, Calkiní, Champotón, Escárcega y Calakmul, en el 
estado de Campeche. 
 

Gobierno expropia 70 inmuebles en cinco estados a favor del Tren Maya 
(2025-05-20, Roberto Valadez, Milenio (sitio), ) 
El gobierno federal anunció el proceso de expropiación de 70 inmuebles en los estados de 
Chiapas, Campeche y Yucatán a favor de la ejecución de los tramos 1, 2, 3, 4, 5 y 7 del Tren 
Maya. A través del Diario Oficial de la Federación (DOF), la autoridad especificó que estos 
terrenos tienen una extensión mayor a los 663 mil metros cuadrados y servirán para continuar 
con todos los aspectos operativos del proyecto ferroviario. 
 

Josefina Rodríguez hace promoción del Tren Maya con 60 embajadores 
(2025-05-21, Redacción, Inversion Turistica (sitio), ) 
En un recorrido a bordo del Tren Maya, Josefina Rodríguez Zamora, secretaria de Turismo 
(Sectur), exhortó más de 60 embajadores, quienes la acompañaban, a sumarse a la promoción 
turística en sus países de representación. "El Tren Maya da nuevos pasos para consolidarse 
como un acto de justicia histórica para los Pueblos Originarios mayas y de integración turística 
de las comunidades del sur-sureste mexicano", dijo la secretaria. 
 
 

AIFA 
 

La aerolínea perdió 3.4 mdp diarios por falta de ingresos propios y alto costo operativo. 
(2025-05-21, Aldo Munguía, El Financiero, . 1,23) 
Durante el 2024, la aerolínea Mexicana de Aviación perdió 3 millones 421 mil pesos diarios debido 
a la falta de ingresos propios y al alto costo operativo propio de las líneas aéreas. La aerolínea, 
que tiene apenas tres aeronaves registradas ante la autoridad aeronáutica, opera una decena de 
rutas en su base en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
 

Fuerte granizada azota a Tecámac 
(2025-05-21, Álvaro Velázquez, La Prensa, . 31) 
Esta tarde se registró un fuerte aguacero y granizada en este municipio, que provocó severas 
inundaciones en calles y fraccionamientos, además de un intenso caos vial, pues varios autos 
quedaron varados. La fuerte precipitación pluvial que cayó acompañada de granizo se registró la 
tarde-noche del martes y las principales zonas afectadas fueron la colonia Hacienda del Bosque, 
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la carretera México-Pachuca y el Circuito Exterior Mexiquense, a la altura del aeropuerto Felipe 
Ángeles. 
 

Templo Mayor 
(2025-05-21, F. Bartolomé, Reforma, . 8) 
UNA VEZ MÁS, los maestros de la CNTE amenazan con bloquear hoy los accesos al aeropuerto 
de la Ciudad de México. Muchos se preguntan por qué no protestan en el AIFA... Pues porque 
querían causar molestias... pero allá ¡ni gente hay! 
 

Al Mando // Profesionalizar la empresa familiar 
(2025-05-21, Jaime Núñez, El Heraldo de México, . 25) 
Cinco años después de su anuncio, el ramal del Tren Suburbano que conectará Buenavista con 
el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) sigue sin estar listo. Lo grave no es sólo el 
retraso, sino la narrativa distorsionada que rodea la obra. La presidenta Claudia Sheinbaum ha 
dicho que comenzará a operar en julio. ¿Quién le aseguró eso? ¿La Sedena, encargada de la 
construcción y operación o Andrés Lajous, titular de la Agencia Reguladora del Transporte 
Ferroviario? Este proyecto es clave de la red de transporte público del Valle de México y para 
que funcione, no basta con llegar al aeropuerto: hay que llegar a tiempo. 
 

Granizada en Tecámac afecta acceso al AIFA; reportan fuertes lluvias en varias zonas del 
Edomex 
(2025-05-20, Emilio Fernández, El Universal (sitio), ) 
La tarde de este martes se registró una granizada en el municipio de Tecámac, lo que afectó la 
circulación vehicular en varias vialidades, entre ellas los accesos al Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA). El fenómeno meteorológico inició como una lluvia y luego se intensificó 
con la caída de copiosos pedazos de hielo que se concentraron en la vía pública. 
 

Mexicana gana terreno en calidad, pero aún no despega en volumen 
(2025-05-21, Tzuara de Luna, tzuaradeluna, Expansión MX, ) 
La experiencia de volar en Mexicana de Aviación ha cambiado, aunque su realidad operativa 
permanece atada a las mismas limitaciones que tenía desde el despegue. A un año y medio de 
haber reiniciado operaciones, la aerolínea estatal ha logrado pulir algunos detalles del servicio a 
bordo, mantener sus promesas de precios bajos y afinar la logística en tierra. Pero los aviones 
siguen yéndose medio vacíos. Es miércoles por la mañana en el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA). En la sala 108A, una de las más utilizadas por la aerolínea, el ambiente es 
tranquilo. No hay filas, ni prisas. El vuelo con destino a Monterrey aborda con apenas una 
treintena de pasajeros. 
 

Aumenta demanda de espacio industrial en Zona Metropolitana de CDMX 
(2025-05-21, Redacción, Mercados Press (Sitio), ) 
Pese a la incertidumbre económica internacional, el sector industrial de la Zona Metropolitana de 
Ciudad de México (ZMCM) mostró solidez, lo cual se reflejó en su mercado inmobiliario que se 
mantuvo en crecimiento durante el primer trimestre de 2025 (1T25), de acuerdo con el reporte 
MarketView Ciudad de México sector industrial, realizado por CBRE, empresa de servicios e 
inversiones inmobiliarias comerciales. En el ciclo de referencia, CBRE inició la construcción de 
110 mil 100 m2 en corredores como Cuautitlán, que concentra el 61% de la infraestructura; 
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Zumpango Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), con el 17%; Tultitlán, que obtuvo el 
15%; y Vallejo Azcapotzalco, que cuenta con el 7% de los nuevos desarrollos. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 

Nombres, Nombres y... Nombres // Se recrudecerá escasez de agua en el país, gobierno 
sin fondos públicos e IP nodal con certeza jurídica 
(2025-05-21, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 13) 
Ayer el IMEF de Gabriela Gutiérrez volvió a bajar su expectativa para el PIB 2025 a sólo 0.1% y 
dio por sentado que la actividad termine en terreno negativo durante el 2T. También comentó del 
boletín 20F que Pemex de Víctor Rodríguez entrega cada año a la SEC. Con datos de abril, que 
dan cuenta como la petrolera sigue deteriorándose: pérdidas por 39,000 mdd, deuda financiera 
por 100,000 mdd, con proveedores de 25,000 mdd y capital negativo por 98,000 mdd, esto a 
pesar de la millonaria inversión de la SHCP. Por si fuera poco, la refinería Dos Bocas acumula 
un costo de 21,000 mdd y aún no arranca. Panorama desastroso. 
 

Nombres, Nombres y... Nombres // Se recrudecerá escasez de agua en el país, gobierno 
sin fondos públicos e IP nodal con certeza jurídica 
(2025-05-21, Alberto Aguilar, La Prensa, . 20) 
Ayer el IMEF de Gabriela Gutiérrez volvió a bajar su expectativa para el PIB 2025 a sólo 0.1% y 
dio por sentado que la actividad termine en terreno negativo durante el 2T. También comentó del 
boletín 20F que Pemex de Víctor Rodríguez entrega cada año a la SEC. Con datos de abril, que 
dan cuenta como la petrolera sigue deteriorándose: pérdidas por 39,000 mdd, deuda financiera 
por 100,000 mdd, con proveedores de 25,000 mdd y capital negativo por 98,000 mdd, esto a 
pesar de la millonaria inversión de la SHCP. Por si fuera poco, la refinería Dos Bocas acumula 
un costo de 21,000 mdd y aún no arranca. Panorama desastroso. 
 

Apoyar a Pemex tendrá un alto costo fiscal por varios años más, advierte IMEF 
(2025-05-20, Redacción, La Silla Rota (sitio), ) 
A pesar de los esfuerzos a nivel federal por inyectar capital a Petróleos Mexicanos (Pemex), el 
Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF) señala que la "situación financiera de la 
petrolera continúa deteriorándose" y, de seguir con el apoyo a la empresa, provocará un "alto 
costo fiscal por varios años más". "El capital negativo de Pemex es de 98 mil millones de dólares. 
Esto a pesar de que el gobierno le ha inyectado más de 115 millones de dólares, sin tener claro 
cuándo dejará de requerir recursos federales", asevera el IMEF. Además, hace énfasis en la 
situación de la refinería de Dos Bocas, en la que menciona que tiene un "costo de 21 mil millones 
de dólares sin lograr su arranque definitivo". 
 

Nombres, nombres y... nombres / Se recrudecerá escasez de agua en el país, gobierno 
sin fondos públicos e IP nodal con certeza jurídica 
(2025-05-21, Alberto Aguilar, El Sol de México (sitio), ) 
Ayer el IMEF de Gabriela Gutiérrez volvió a bajar su expectativa para el PIB 2025 a sólo 0.1% y 
dio por sentado que la actividad termine en terreno negativo durante el 2T. También comentó del 
boletín 20F que Pemex de Víctor Rodríguez entrega cada año a la SEC. Con datos de abril, que 
dan cuenta como la petrolera sigue deteriorándose: pérdidas por 39,000 mdd, deuda financiera 
por 100,000 mdd, con proveedores de 25,000 mdd y capital negativo por 98,000 mdd, esto a 
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pesar de la millonaria inversión de la SHCP. Por si fuera poco, la refinería Dos Bocas acumula 
un costo de 21,000 mdd y aún no arranca. Panorama desastroso. 
 

SICT 
 

Sheinbaum asegura que no se afectará a taxistas del AICM durante la Copa 2026 
(2025-05-21, Emir Olivares, La Jornada, . 10) 
Cuando falta poco más de un año para que se celebre la Copa Mundial de 2026 en Norteamérica, 
donde una de las sedes será la Ciudad de México -que traerá miles de visitantes-, el gobierno 
federal garantizó que los taxis concesionados del aeropuerto capitalino podrán operar durante 
esa justa deportiva. “No se va a afectar a los taxistas, se está buscando la mejor forma de operar 
durante el Mundial, porque van a venir muchísimos visitantes”, aseguró la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo. Señaló que será la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT) la que defina si da la autorización para que taxis de aplicación pudieran entrar 
a la terminal aérea capitalina y prestar el servicio durante el campeonato. 
 

Mundial 2026 | ¿Taxis de aplicación o concesionados en el AICM? SICT evalúa 
(2025-05-20, Redacción, Aristegui Noticias (sitio), ) 
La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo atendió este martes en la mañanera las presuntas 
preocupaciones por parte de taxistas concesionados del Aeropuerto Internacional de la Ciudad 
de México (AICM) ante los rumores de que la FIFA está pidiendo al gobierno que se permita la 
entrada a taxis por aplicación y que estos operen en lugar de los primeros mencionados. A 
pregunta expresa por este tema, la mandataria afirmó que se está evaluando por parte de la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes cuál podría ser la mejor manera de 
brindar el servicio a los visitantes durante el torneo de futbol, esto sin confirmar o negar las 
supuestas peticiones por parte de los organizadores y rectores del futbol internacional. 
 

Gobierno federal evalúa si taxis de aplicación puedan entrar al AICM durante el Mundial; 
buscan convivencia adecuada 
(2025-05-20, Redacción, El Universal (sitio), ) 
Ante la llegada de miles de personas a la Ciudad de México para asistir al Mundial de Futbol 
2026, el Gobierno de México analiza si taxis de aplicación puedan dar el servicio de transporte 
en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM). En conferencia de prensa y a 
pregunta expresa, la jefa del Ejecutivo federal informó que se está buscando la mejor forma de 
operar el servicio de taxis en el aeropuerto capitalino, pero garantizó que no se afectará a los 
taxistas de compañías concesionarias. Destacó que se dialoga con los concesionarios de taxis 
en el aeropuerto capitalino, en donde, indicó, hay algunos que tienen deudas y permisos 
vencidos. 
 

Garantizan a taxis concesionados operar en el AICM durante Mundial de Futbol 2026 
(2025-05-20, Alonso Urrutia, Emir Olivares, La Jornada (sitio), ) 
A poco más de un año que se celebre la Copa Mundial de Futbol 2026 en la Ciudad de México 
que traerá miles de visitantes, el gobierno federal garantizó que los taxis concesionados que 
operan en el aeropuerto capitalino podrán operar durante esa justa deportiva. Previamente, pidió 
al titular de la Secretaría de Marina dependencia a cargo del AICM, almirante, Raymundo Morales 
Ángeles, detallar sobre el tema, a lo que el funcionario informó que se está buscando llegar a una 
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"convivencia adecuada" que permita garantizar el transporte seguro de los aficionados que 
acudan al Mundial. Señaló que será la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT) quien defina sobre la autorización para que taxis de aplicación pudieran entrar 
a la terminal aérea de la capital y prestar el servicio durante la justa mundialista. 
 

Gobierno evalúa esquema de transporte en el AICM para el Mundial 2026; taxistas temen 
desplazamiento 
(2025-05-20, María Fernanda Sosa Santiago , El Economista (sitio), ) 
Durante la conferencia matutina de este martes, la presidenta Claudia Sheinbaum informó que el 
gobierno federal, en coordinación con la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), analiza la mejor forma de ofrecer servicio de taxi a los visitantes que llegarán 
al país durante el Mundial 2026. La declaración surge tras la preocupación expresada por taxistas 
concesionados del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), quienes denuncian 
supuestas presiones de la FIFA para sustituirlos por servicios de transporte por aplicación durante 
el evento. 
 

SICT alista programa nacional para rehabilitar escuelas en zonas de riesgo 
(2025-05-20, Redacción, El Economista (sitio), ) 
La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) anunció la expansión 
nacional del programa de Revisión y Rehabilitación de Escuelas, una estrategia que busca 
evaluar y mejorar la seguridad estructural de planteles educativos en México, con énfasis en 
zonas urbanas, sísmicas y vulnerables a fenómenos meteorológicos. Durante el "Diálogo con 
ingenieros" realizado en el Colegio de Ingenieros Civiles de México (CICM), Laura Suárez 
Medina, directora general de Servicios Técnicos de la SICT, destacó la importancia del 
mantenimiento de infraestructura crítica como las escuelas, que resguardan "a los niños, nuestro 
presente y futuro". 
 

Anuncia la SICT el Programa de Revisión y Rehabilitación de Escuelas a nivel Nacional 
en el Colegio de Ingenieros Civiles de México 
(2025-05-20, Redacción, Edificios de México (sitio), ) 
"Toda infraestructura necesita mantenimiento para funcionar bien, desde carreteras que impulsan 
el desarrollo regional hasta las escuelas que protegen a los niños, nuestro presente y futuro", 
afirmó Laura Suárez Medina, directora general de Servicios Técnicos de la Secretaría de 
Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT), durante su participación en el "Diálogo con 
ingenieros" realizado este lunes en el Colegio de Ingenieros Civiles de México (CICM) con la 
conferencia titulada "Servicios técnicos ¿Necesidad estratégica o gasto?". 
 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 

Tardó 10 meses el plan contra parásito 
(2025-05-21, Marcos Muedano, El Sol de México, . 8) 
El gobierno de México le tomó 10 meses implementar medidas contra el Cochliomyia hominivorax 
-gusano barrenador- luego de recibir la alerta del Organismo Internacional Regional de Sanidad 
Agropecuaria (OIRSA) que identificó contagios de esta enfermedad en Panamá. El OIRSA 
recomendó desde julio de 2023 a sus nueve Estados miembros, entre ellos México, implementar 
cinco acciones y programas para evitar el avance del gusano barrenador, entre ellas fortalecer 
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los programas nacionales de vigilancia epidemiológica, activa y pasiva, en zonas de mayor riesgo 
de introducción de GBG; fortalecer los controles de movilización de animales, así como 
transportar únicamente animales sanos e incrementar las inspecciones de estos antes y después 
del embarque. Para esta estrategia, el plan contempló un presupuesto de 27 millones 557 mil 
138 pesos, provenientes del Ramo 4000 (Transferencias, Asignaciones, Subsidios y Otras 
Ayudas) del Presupuesto de Egresos de la Federación 2024. 
 

El aumento salarial a los docentes: ¿es necesario?, ¿es justo? 
(2025-05-21, Redacción, El Heraldo de México (sitio), ) 
El Gobierno Federal parece haber escuchado parte de este llamado, ya que, aunque aún no ha 
señalado cómo se mejorarán los procesos de ingreso, promoción y evaluación de maestras y 
maestros, sí hizo el anuncio de un aumento salarial. El aumento será retroactivo a enero de este 
año y representa un 9% más; adicionalmente, a partir de septiembre se les dará otro incremento 
del 1%. De acuerdo con las cifras publicadas por la propia SEP, esto equivale a una inversión de 
36 mil millones de pesos anuales. ¿Es este aumento salarial justo, es necesario? En Mexicanos 
Primero no nos queda duda de que estos aumentos son necesarios para dignificar las 
condiciones de las y los docentes de nuestro país, y también son justos ya que se aplicarán de 
manera generalizada a todos los trabajadores de la educación. 
 

Tardó 10 meses el plan contra parásito 
(2025-05-21, Marcos Muedano, La Prensa, . 19) 
El gobierno de México le tomó 10 meses implementar medidas contra el Cochliomyia hominivorax 
-gusano barrenador- luego de recibir la alerta del Organismo Internacional Regional de Sanidad 
Agropecuaria (OIRSA) que identificó contagios de esta enfermedad en Panamá. El OIRSA 
recomendó desde julio de 2023 a sus nueve Estados miembros, entre ellos México, implementar 
cinco acciones y programas para evitar el avance del gusano barrenador, entre ellas fortalecer 
los programas nacionales de vigilancia epidemiológica, activa y pasiva, en zonas de mayor riesgo 
de introducción de GBG; fortalecer los controles de movilización de animales, así como 
transportar únicamente animales sanos e incrementar las inspecciones de estos antes y después 
del embarque. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 

BRICS, por transición energética justa y ordenada 
(2025-05-21, Xinhua, Sputnik, La Jornada, . 21) 
Los ministros de Energía de los países que integran el BRICS respaldaron, en un acuerdo del 
lunes difundido ayer, la necesidad de impulsar transiciones energéticas "justas y ordenadas", 
incluyendo el uso de monedas locales en el comercio energético, al tiempo que rechazaron las 
sanciones unilaterales. Uno de los puntos acordados subraya la importancia de reducir las 
emisiones de gases de efecto invernadero en consonancia con el Acuerdo de París y los 
Objetivos de Desarrollo Sostenible, pero respetando al mismo tiempo las circunstancias y 
prioridades nacionales. Durante el encuentro, los ministros de energía del BRICS aprobaron la 
Hoja de Ruta de Cooperación Energética del BRICS 2025-2030, que orientará los trabajos 
conjuntos en los próximos años con el eje central en la transición energética y otros temas 
estratégicos. 
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Urgen reglas claras en industria energética para detonar inversión: IP 
(2025-05-21, Christopher Calderón, El Financiero, . 1,22) 
El gobierno de México debe establecer reglas claras y estables para que la inversión privada de 
la industria energética aterrice de manera segura y sostenible a largo plazo, demandaron 
empresarios del sector. Durante la Conferencia Anual 2025 del Consejo de las Américas en 
México, empresarios afirmaron que el trabajo conjunto con el sector público será esencial para 
que México materialice la transición hacia energías limpias. "Hoy si queremos seguir avanzando 
en este rubro de las energías limpias, necesitamos reglas claras para que la inversión privada 
pueda aterrizar de una manera segura y a largo plazo", afirmó Katya Somohano, directora 
ejecutiva para Iberdrola México. 
 

Capitanes 
(2025-05-21, Capitanes, Reforma, . 3) 
Con miras a fortalecer el comercio bilateral entre México e Italia, este jueves se realizará un foro 
donde participarán empresas de ambos países. El objetivo es reunir entre 150 y 200 firmas 
italianas y mexicanas para explorar oportunidades económicas, comerciales e industriales en los 
ámbitos de vehículos y componentes, industria 4.0, procesamiento agroalimentario, transición 
energética, infraestructura digital, entre otros. 
 

BRICS piden transición energética "justa y ordenada" 
(2025-05-20, Xinhua, Sputnik, La Jornada (sitio), ) 
Los ministros de Energía de los países BRICS respaldaron en un acuerdo del lunes difundido 
este martes la necesidad de impulsar transiciones energéticas "justas y ordenadas", incluyendo 
el uso de monedas locales en el comercio energético, al tiempo que rechazaron las sanciones 
unilaterales. Uno de los puntos acordados subraya la importancia de reducir las emisiones de 
gases de efecto invernadero en consonancia con el Acuerdo de París y los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible, pero respetando al mismo tiempo las circunstancias y prioridades 
nacionales. 
 

Reforma energética permite hacer una mejor vigilancia para enfrentar el "huachicol 
fiscal" 
(2025-05-20, Redacción, Marco A. Mares (Sitio), ) 
El gobierno federal aseguró que las políticas de seguridad pública incluyen labores de monitoreo 
para hacer la trazabilidad de los combustibles que se comercializan en el país y poder identificar 
los que son robados o que se importan de contrabando, es decir las prácticas de "huachicol 
fiscal". En la conferencia de prensa de todas las mañanas de Presidencia de la República, que 
este martes se enfocó en seguridad pública, Sheinbaum Pardo mencionó que, gracias a la 
reforma energética de su gobierno, se puede centralizar en la Secretaría de Energía (Sener) el 
seguimiento a la comercialización de gasolinas y diésel en el país, algo que se había dividido 
entre varias instituciones hace dos sexenios. 
 

Reducción de metano: de las prácticas globales a la acción local 
(2025-05-21, Redacción, El Universal (sitio), ) 
Adoptar un enfoque de "aprovéchalo antes de desperdiciarlo" en la gestión del metano no solo 
protege la salud pública y el medio ambiente, sino que también refuerza el liderazgo de México 
en la transición energética. Reducir estas emisiones es clave para lograr un clima más saludable 
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y comunidades más resilientes, especialmente aquellas que habitan cerca de instalaciones de 
petróleo y gas, donde las fugas suelen liberar contaminantes que deterioran la calidad del aire y 
afectan la salud respiratoria y cardiovascular. 
 
 
 
 


